



HISTORISCHER VEREIN
DES KANTONS SCHWYZ

Schwyz, 6. November 2020

Jahresbericht 2019/2020 des Historischen Vereins des Kantons Schwyz

Sehr geehrte Mitglieder des Historischen Vereins

Aufgrund der Situation rund um das Coronavirus hat der Vorstand beschlossen, die Jahresversammlung vom 8. Dezember 2020 in Einsiedeln sowie den damit verbundenen Vortrag abzusagen. Die wichtigsten statutarischen Beschlüsse erfolgen deshalb mit separater Post auf dem Schriftweg. Dieser Jahresbericht wird auf der Website des Historischen Vereins veröffentlicht.

«4 x Schweizergeschichte im Bundesbriefmuseum»

Am 13./14. Dezember 2019 eröffnete der Historische Verein des Kantons Schwyz in Zusammenarbeit mit dem Bundesbriefmuseum den Vortragszyklus «4 x Schweizergeschichte im Bundesbriefmuseum» mit dem Referat von Dr. Michael von Orsouw zu «Royalen Geschichten aus der Schweiz. Und Schwyz.» Die Vortragsreihe wurde am 17./18. Januar 2020 von Peter Niederhäuser fortgesetzt. Er berichtete über das «Schlüsseljahr 1218 und das umstrittene Erbe der Zähringer.» Annina Michel referierte im Februar 2020 über die Geschichte der Pest in der Eidgenossenschaft. Der Vortrag von Valentin Kessler vom 27./28. März 2020 musste infolge des Corona-Lockdowns abgesagt werden. Dieser Vortrag soll zu einem späteren Zeitpunkt nachgeholt werden. Die durchgeführten Vorträge waren durchwegs sehr gut besucht.

Kunst- und Geschichtsfahrt nach St. Gerold

Die Kunst- und Geschichtsfahrt, die am 16. Mai 2020 hätte stattfinden sollen, musste ebenfalls aufgrund der durch das Coronavirus auferlegten Massnahmen abgesagt werden. Diese Reise soll im kommenden Jahr 2021 durchgeführt werden.

Kulturreise nach Burgund

Die Kulturreise nach Burgund (geplant für den 25. – 27. September 2020) musste aufgrund der Coronakrise auf das Jahr 2021 verschoben werden.

Mitteilungen des Historischen Vereins des Kantons Schwyz 112/2020

Redaktor Ralf Jacober kann auch dieses Jahr einen spannenden Mitteilungs-Band präsentieren. Allen Autorinnen und Autoren sei an dieser Stelle bestens für ihre Bei-

träge gedankt. Die «Mitteilungen» werden den Mitgliedern ab Anfang November 2020 zugestellt.

Neu werden die Mitteilungen bei der Druckerei Franz Kälin AG, Einsiedeln, gedruckt (vgl. auch unten: Vorstandsgeschäfte).

Totenklage

Im Vereinsjahr 2019/2020 haben uns für immer verlassen:

Annen Othmar, Küsnacht

Bamert Werner, Schwyz

Barmettler Felix, Küsnacht

Betschart Othmar, Ibach

Burch Hans B., Brunnen

Bürgi Georges, Pfäffikon

Camenzind Richard, Luzern

Ehrler Franz, Zofingen

Kessler Armin, Wollerau

Räber Hannelore, Küsnacht

Rauchenstein-Corboud Franz, Lachen

Saurer Karl, Einsiedeln

Sidler Hedy, Küsnacht

Thurnheer Jürg, Brunnen

Walter Alfred, Siebnen

R.I.P.

Mitgliederstand per 31. Oktober 2020

Per 31. Oktober 2020 zählte der Historische Verein 1514 Mitglieder.

Ehrungen

Für 50 Jahre Vereinstreue können

Camenzind Leo, Gersau

Huwylér Madeleine, Schwyz

Thaddey Othmar, Gersau

geehrt werden. Ein Präsent wird der Jubilarin und den Jubilaren anlässlich der Jahresversammlung 2021 überreicht werden.

Seit 25 Jahren Mitglied im Historischen Verein sind:

Bürgi-Sacchet Graziella, Pfäffikon

Gresch Richard, Oftringen

Imlig Ruedi, Goldau

Kalbermatten Walter, Einsiedeln

Kälin Björn, Zug

Pfister-Kenel Karl, Tuggen

Reichmuth René, Oberiberg

Schnellmann Toni, Galgenen

Slongo Daniel, Lachen

Stöckli Klaus, Müstair

Vogt Bruno, Wangen

Genossame Lachen, Lachen

Der Vorstand dankt der Jubilarin und den Jubilaren für ihre jahrelange Vereinstreue.

Rechnungsablage

Die Vereinsrechnung präsentiert sich per 31. Oktober 2020 wie folgt:

Die Rechnung schloss mit einem Aufwand von Fr. 63'469.30 und einem Ertrag von Fr. 56'476.90. Somit resultierte ein Jahresverlust von Fr. 6'992.40. Das Vermögen betrug per Stichtag Fr. 284'651.98. Detailliertere Informationen zur Jahresrechnung erhalten die Mitglieder mit separater Post (Beschlüsse auf dem Schriftweg).

Der Vorstand beantragt, die Mitgliederbeiträge für das Jahr 2021 unverändert zu belassen (Fr. 40.-- für Einzelmitglieder; Fr. 50.-- für Familienmitglieder; Fr. 60 für Kollektivmitglieder).

Jahresprogramm 2020/2021

Vortragsreihe

Die Vortragsreihe «4 x Schweizergeschichte im Bundesbriefmuseum» soll nach Möglichkeit durchgeführt werden. Bereits klar ist jedoch, dass der Vortrag im Bundesbriefmuseum vom 11./12. Dezember 2020 infolge Corona erneut verschoben werden muss. Hinweise zu den weiteren Vorträgen finden sich unter www.bundesbriefmuseum.ch

Kunst- und Geschichtsfahrt

Die Kunst- und Geschichtsfahrt soll 2021 nach St. Gerold gehen. Genauere Hinweise zu Datum und Programm werden mit der Einladung erfolgen.

Kulturreise

Die für 2020 geplante Kulturreise mit Peter Niederhäuser ins Burgund wurde auf 2021 verschoben. Peter Niederhäuser wird diese Reise aufgrund der grossen Nachfrage zweimal anbieten und ist mit den angemeldeten Personen in Kontakt.

113. Band der «Mitteilungen»

Die «Mitteilungen» werden planmässig im November 2021 erscheinen.

144. Jahresversammlung

Die 144. Jahresversammlung des Historischen Vereins wird am 8. Dezember 2021 in Einsiedeln stattfinden.

Vorstandsgeschäfte

Auch im vergangenen Vereinsjahr 2019/2020 behandelte der Vorstand die üblichen administrativen Geschäfte, die Publikationen und die Vorbereitung der Anlässe. Speziell zu erwähnen ist der Beschluss des Vorstandes, den Druck der «Mitteilungen» neu offerieren zu lassen. Ab 2020 werden die «Mitteilungen» bei der Druckerei Franz Kälin AG, Einsiedeln, gedruckt. Somit ist sichergestellt, dass die Vereinspublikation auch weiterhin im Kanton Schwyz gedruckt wird. Zudem hat der Vorstand beschlossen, sich am Projekt «Das grösste Klassenzimmer der Schweiz» zu beteiligen. Ziel dieses Projektes ist es, dass Schulklassen der Schweiz anlässlich einer Exkursion den Kanton Schwyz besuchen und dessen Geschichte an ausserschulischen Lernorten (Museen, Kloster Einsiedeln, Hohle Gasse, Morgarten usw.) kennenlernen. Damit kommt der Vorstand dem vielfach geforderten Wunsch nach, verstärkt für die Vermittlung von Geschichte an unseren Schulen einzustehen. Weitere Infos zum Projekt finden sich auf www.grösstesklassenzimmer.ch.

Die Zusammenarbeit im Vorstand funktioniert gut, es herrscht ein freundschaftliches und konstruktives Klima innerhalb der Vereinsleitung.

Dank

Ein Dankeschön ergeht an all diejenigen Personen und Behörden, die sich im vergangenen Vereinsjahr für die Ziele des Historischen Vereins des Kantons Schwyz eingesetzt haben. Den über 1500 Vereinsmitgliedern danke ich für ihre Treue und ihr Engagement. Ein besonders grosses Dankeschön gebührt den Vorstandsmitgliedern, die in vielfältiger Weise einen wesentlichen Beitrag zum Gelingen des Vereinsjahres leisten. Ebenso bedanken möchte ich mich bei allen Referentinnen und Referenten und Helferinnen und Helfern, auf deren Unterstützung der Historische Verein stets aufs Neue zählen kann.

Valentin Kessler, Präsident